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COMMISSION DES ARTS, DE LA CULTURE, DES LETTRES ET DU PATRIMOINE 

 
 
PROCÈS-VERBAL 
Tenue à Gatineau, LE LUNDI 28 AVRIL 2008 
Maison du Citoyen, salle des comités 

 
 
PRÉSENCES : Monsieur Simon Racine, président et conseiller municipal 
 Monsieur Luc Montreuil, conseiller municipal 
 Madame Mireille Apollon, citoyenne 
 Madame Estelle Desfossés, citoyenne 
 Monsieur François Desrochers, citoyen 
 Monsieur François Dubé, citoyen 
 Madame Martine Gaudet, future membre citoyenne 
 Monsieur Nicolas Gilbert, citoyen 
 Monsieur André Laprise, citoyen 
 Madame Louise Mercier, citoyenne 
 Monsieur Pierre Schnubb, citoyen 
 Madame Danielle Dubé, personne-ressource M.C.C.C.F.Q. 
 Monsieur Michel-Rémi Lafond, personne-ressource C.R.C.O. 
 Monsieur Louis Cabral, directeur – Service - Arts, culture et lettres 
 Monsieur Louis-Paul Guindon, directeur – Module – Culture et loisirs 
 Madame Line Lamoureux, secrétaire – Service - Arts, culture et lettres 
 
ABSENCES MOTIVÉES :  Monsieur André Laframboise, conseiller municipal 
 Madame Monique Légère, citoyenne 
 
INVITÉS : Monsieur Jacques Briand, chef de division – Animation culturelle 
 Madame Carole Laguë, chef de division – Bibliothèque et lettres 
 Madame Sonia Bisson, agente culturelle en patrimoine VVAP 
 Monsieur Réjean Martineau, Service de l’urbanisme 
 

 

1. Mot du président 

 

Le président souhaite la bienvenue à tous. 

 

 

2. Adoption de l’ordre du jour de la rencontre du 28 avril 2008 – suivis 

 
Il est proposé par Luc Montreuil et appuyé par Louise Mercier que l’ordre du jour du 28 avril 2008 soit accepté 

avec l’ajout suivant : 

 

Dans varia ajouter : 

 Message de félicitations 

 

 

3. Adoption du procès-verbal de la rencontre du 31 mars 2008 

 

Il est proposé par Estelle Desfossés et appuyé par François Dubé que le procès-verbal du 31 mars 2008 soit 

accepté tel que présenté. 

 

SUIVIS : 

 

 Jeux du Québec 

 

Le conseil municipal du 1
er
 avril dernier a entériné les nominations de monsieur Alain Pilon et monsieur 

Simon Racine pour faire partie du comité des Jeux du Québec. 
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4. Parole au public 

 

Monsieur Michel Prévost, président de la Société d’histoire de l’Outaouais, prend la parole. Il se présente aux 

nouveaux membres et indique qu’il est bien heureux de voir que les dossiers patrimoniaux sont toujours à 

l’écoute de la Commission. Il distribue le dépliant « Le patrimoine de l’Outaouais, c’est mon affaire! ». Il invite 

les membres à assister aux visites guidées de la Société qui débuteront le 4 mai prochain. Il s’agit de la visite 

des écluses du canal Rideau. Les invitations des visites seront transmises à la secrétaire par Monsieur Prévost et 

cette dernière les fera parvenir à tous les membres. Également, pendant la semaine des municipalités, une visite 

du cimetière Notre-Dame aura lieu le 4 juin. 

 

Également, il félicite madame Mireille Apollon pour la médaille de l’Ordre de Gatineau qu’elle recevra le 21 

mai prochain par le conseil municipal de la ville de Gatineau. 

 

Le président remercie monsieur Prévost pour son dévouement pour le patrimoine gatinois. 

 

 

5. État de la situation des dossiers patrimoniaux 

 

Le chef de la Division habitation et développement urbain du Module de l’urbanisme et développement 

durable, monsieur Réjean Martineau, fait état de la situation de différents dossiers patrimoniaux. 

 

 Gare de Masson 

 

Le projet est toujours en cours de réalisation puisque la dernière rencontre a eu lieu au début avril. La Ville 

a confirmé le montant alloué de 250 000 $ pour ce projet, mais les montants provenant des gouvernements 

doivent être entérinés. Il y a encore un manque de 650 000 $. Le Service d’urbanisme suit le dossier de prêt. 

Pour la citation, le travail doit être repris à ce niveau puisque certains délais se sont écoulés. À l’automne, 

la Ville verra quel suivi du dossier devra être fait si le financement n’est pas atteint. C’est un projet qui 

équivaut à 2 200 000 $. Ce coût a évolué énormément depuis le début du projet. 

 

 Chez Henri 

 

Un règlement a été adopté par le conseil municipal relativement au crédit de taxes. Si le propriétaire de 

l’hôtel chez Henri produit les travaux extérieurs, intérieurs et que l’édifice est occupé à 50%, la Ville 

transmettra un crédit de taxes au propriétaire, selon les formalités du règlement. Présentement, le 

propriétaire a jusqu’au 30 juin pour déposer une demande de permis pour restauration. Par la suite, il aura 

90 jours pour débuter les travaux. Si rien n’est effectué, la Ville aura recours à une poursuite à la cour 

supérieure afin d’obtenir un jugement obligeant que les travaux soient effectués dans un délai raisonnable. 

Le minimum des travaux demandé présentement est de remettre l’édifice dans le même état qu’il était 

lorsqu’il a été cité. La citation a été produite le 21 janvier 2003. 

 

 Maison McLain - 10, rue Principale 
 

La Ville recevra le rapport du consultant à la fin mai. Il y aura par la suite un plan d’action avec le 

propriétaire pour la réparation du bâtiment. 

 

 Église et cimetière St-James 
 

La priorité est accordée au cimetière pour une citation, car l’église est déjà protégée d’une certaine façon. 

Le suivi se fera en début d’automne 2008. 

 

 Maison Wright-Scott 

 

Le terrain et la bâtisse appartiennent à la Commission de la capitale nationale. Un consultant a été 

embauché pour vérifier les travaux à effectuer. Présentement, le bâtiment reste résidentiel. Les habitants de 

la maison sont autorisés à habiter les lieux. Le terrain est aussi protégé. 

 

 Maison du gardien 
 

Le Service de l’urbanisme travaille pour faire citer la maison du gardien. Le consultant remettra son rapport 

final à la fin août. 

 

 Domaine Scott 
 

Un mandat a été donné à un architecte. Le début des travaux se fera à la fin août début septembre. La 

restauration est financée par l’Entente de développement culturel avec le MCCCFQ. Pendant les travaux, 

les locataires sur place seront relogés dans les anciens locaux de l’école Nouvelles Frontières. 
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 Château d’eau du secteur de Buckingham 

 

La citation se fera cette année. 

 

 Église St-Grégoire de Naziande 
 

Cet endroit est admissible au fonds du patrimoine religieux. L’église n’est pas admissible au fonds du 

patrimoine culturel. La Ville a encouragé fortement les propriétaires à faire une demande. 

 

 Auberge Symmes 
 

La restauration de l’auberge se fera cette année. Le début des travaux aura lieu à la mi-juillet. 

 

 Programme de subvention – propriétaires privés  

 

C’est un programme qui est financé par la Ville de Gatineau et le MCCCFQ sur une période de 3 ans. Un 

montant de 600 000 $ est relié à ce programme. 

 

 E.B. Eddy 

 

Il y aura des propositions à faire pour restaurer le centre-ville. C’est à ce moment que la Ville déterminera 

le suivi à effectuer. 

 

Le président remercie Réjean Martineau pour les informations transmises. 

 

Monsieur Martineau quitte à 20 h. 

 

6. Réseau muséal (suivi procès-verbal du 26 novembre 2007) 

 

Le chef de la Division de l’animation culturelle, monsieur Jacques Briand, présente l’agente culturelle en 

patrimoine Villes et villages, d’arts et de patrimoine, madame Sonia Bisson qui travaille avec le Service des 

arts, de la culture et des lettres depuis un an. 

 

À l’automne dernier, le président avait demandé de faire état de la situation pour remémorer les actions qui ont 

été faites et à venir dans le dossier du réseau muséal. C’est pour cette raison que Madame Bisson fait une 

présentation du projet. Elle rappelle la démarche du projet, les recommandations à mettre en place avec les 

intervenants en histoire et en patrimoine, le bilan des réalisations et les actions à court, moyen et long terme. 

Monsieur Briand présente le budget d’immobilisation (axe patrimoine) et le budget d’opération du réseau. 

 

Il est précisé que le Château d’eau sera utilisé par les Brasseurs du temps pour une période d’environ 5 ans. Ils 

cohabiteront avec les responsables de l’Espace Dallaire. Ceci assurera l’entretien et une présence dans les lieux  

 

Le président les remercie de leur présentation. 

 

Jacques Briand et Sonia Bisson quittent à 20 h 25. 

 

7. Plan de développement de la bibliothèque 

 

La chef de la Division de la bibliothèque et des lettres, madame Carole Laguë, explique l’avancement du projet. 

Un consultant, au nom de Fernand Caron, a été embauché pour faire l’analyse de programme détaillé des 

besoins d’espace requis pour les bibliothèques publiques ainsi qu’en évaluation de potentiel de site pour réaliser 

une étude.  Essentiellement, le consultant, en se basant sur les données et analyses effectuées à ce jour, devra : 

 

 proposer une programmation des espaces pour l’agrandissement de la bibliothèque Bowater, dans le secteur 

de Gatineau. 

 proposer d’une part, une programmation des espaces pour l’agrandissement de la bibliothèque Lucy-Faris, 

et d’autre part, évaluer l’option de la relocalisation sur un site alternatif dans le secteur d’Aylmer. 

 proposer une programmation des espaces ainsi qu’une zone privilégiée pour la nouvelle bibliothèque 

Ressources dans le secteur de Hull. 

 

Monsieur Luc Montreuil quitte son siège à 20 h 30. 

 

Le mandat a débuté en mars dernier pour être déposé le 5 mai prochain. 

 

Après la période de questions, le président remercie madame Laguë du suivi de ce projet. 

 

Madame Carole Laguë quitte son siège à 20 h 40. 
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8. Dossier « Imagier et parc de l’imaginaire » 

 

Le directeur précise qu’il a été informé de l’importance du projet. Le Service des arts, de la culture et des lettres 

est à l’écoute et accompagnera les responsables pour la continuité de ce projet. La famille Debain a manifesté 

l’intention de poursuivre le projet, mais il y a présentement dissension au sein de la Corporation qui administre 

le Centre. Les membres seront informés du suivi de ce dossier à des rencontres ultérieures. 

 

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres 

 

Monsieur Louis-Paul Guindon quitte son siège à 20 h 45. 

 

 

9. Colloque CRCO 

 

Le Service des arts, de la culture et des lettres offre à deux membres de la Commission des arts, de la culture, 

des lettres et du patrimoine la possibilité de s’inscrire au colloque du CRCO du 30 avril au 2 mai. Le coût de 

l’inscription sera assumé par le Service. Les membres intéressés doivent transmettre un courriel à la secrétaire à 

cet effet. 

 

Monsieur Michel-Rémi Lafond remercie le Service pour le soutien de la logistique pour ce colloque. 

 

ACTION PAR : Membres 

 

10. Points d’information – Direction du Service 

 

10.1. Rapport mensuel du mois d’avril du Service 

 

Le directeur donne les grandes lignes du rapport mensuel d’avril 2008 du Service des arts, de la culture et 

des lettres. 

 

 

11. Points d’informations, correspondance et tour de table 

 

 Démission d’Audrey Brousseau 

 

Le 18 avril dernier, Madame Audrey Brousseau a transmis une lettre de démission au président. Elle 

remercie sincèrement l’opportunité que la Commission lui a offerte et souhaite bon succès dans tous les 

futurs projets. 

 

 Entente spécifique 2008-2009 – Conseil des arts et des lettres du Québec 

 

Une conférence de presse aura lieu sous peu pour annoncer les montants investis dans l’entente spécifique. 

 

 Programme de promotion des auteurs de l’Outaouais 
 

La chef de la Division de la bibliothèque et des lettres a remis un document expliquant le programme de 

promotion des auteurs de l’Outaouais qui se déroule dans trois bibliothèques de Gatineau. Ce programme 

fait suite à un engagement de la politique culturelle qui est de soutenir et promouvoir les auteurs de la 

région en leur offrant une place privilégiée au sein des collections de la bibliothèque municipale. 

 

 

12. Varia 

 

12.1 Message de félicitations 

 

 Madame Mireille Apollon recevra une médaille et une épinglette d’or lors de la quatrième édition de 

l’Ordre de Gatineau. La remise de cette distinction honorifique se fera le 21 mai à 19 h, à la salle Jean-

Despréz de la Maison du Citoyen, en présence du maire, des membres du conseil municipal et des 

invités des récipiendaires. Les membres de la Commission sont les bienvenus. 

 

 

13. Prochaine rencontre 

 

La prochaine rencontre aura lieu le mardi 27 mai 2008 au Centre culturel du vieux Aylmer dès 17 h 30. 
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14. Clôture de la séance 

 

La levée d’assemblée est proposée par Estelle Desfossés. 

 

Fin de la rencontre : 21 h 

 

 

 
Rédaction du procès-verbal      Signature du président de la Commission 
 
 
 
 
____________________________________   ____________________________________ 
Line Lamoureux       Simon Racine 
Secrétaire de direction       Président 
Service des arts, de la culture et des lettres 


